

AVANCE [Consulte la portada de EL PAÍS, Edición Europa, del 7 de marzo »](#)

CARTAS AL DIRECTOR

Sobre las elecciones en Cuba

ANTONIO SANTAMARÍA GARCÍA

Madrid. - 10 MAR 1993

En los últimos días hemos leído multitud de opiniones, a cual más desafortunada, acerca de las elecciones cubanas. En realidad, todos los enfoques han tratado el tema desde una perspectiva unidimensional, parcial y hasta falseada, pensando que los cubanos podrían utilizar la ocasión para mostrar su desacuerdo con el régimen. Este error de planteamiento me parece sumamente grave. Siguiendo su propia lógica, deberíamos llegar a la conclusión, a tenor de los resultados, de que el régimen continúa contando con el apoyo masivo de la población. Seguramente, sin embargo, ninguno de los firmantes de las referidas opiniones estaría de acuerdo con la misma. No es éste el lugar para analizar el porqué de los resultados electorales cubanos. Nos gustaría, no obstante, hacer algunas indicaciones a manera de recordatorio para evitar en lo posible errores como el cometido en este caso. Lo primero que debemos tener en cuenta es la naturaleza del propio acontecimiento y el contexto en que se produce; esto es, el escaso valor que unas elecciones tienen en Cuba, más aún si se trata, como es el caso, de la elección de la Asamblea Nacional, órgano de escaso poder en la estructura institucional

cubana. El control que desde dicha estructura institucional se ejerce sobre la población, en segundo lugar, no puede menospreciarse. Esta es una de las características básicas del sistema, el mecanismo que permite su supervivencia en medio de la crisis que asuela la isla en los últimos años. Por esta misma razón, y en tercer lugar, la presión internacional, que por enésima vez trata de utilizar un proceso electoral para desestabilizar un régimen político, cuenta con escasas posibilidades en un país donde el acceso a la información de lo que sucede en el exterior está sumamente restringido.

1 de 2

07/03/2019 7:1

MÁS INFORMACIÓN

[Sobre las elecciones en Cuba](#)

Somos conscientes de que la brevedad de estas observaciones, cuando ni siquiera se cuenta con el espacio suficiente para matizarlas y desarrollarlas, no ofrece respuestas acerca de la cuestión de fondo, acerca de lo que va a suceder en los próximos años, quizá meses, en Cuba. Nuestra intención, sin embargo, sólo pretende por el momento llamarla atención sobre planteamientos irreflexivos, carentes de rigor, fuera de contexto y basados en estereotipos, que tan sólo conducen a errores y en nada ayudan a la comprensión de realidades ajenas y tan complejas. - y 12 firmas más del Grupo América de Estudios Sociales.

* Este artículo apareció en la edición impresa del Miércoles, 10 de marzo de 1993

Artículos y colaboraciones en medios de comunicación

Bibliografía

- Malamud, Carlos D. y Antonio Santamaría (1992). “La unión hace la CIN (Comunidad Iberoamericana de Naciones)”. *Cambio* 16 1079 (Madrid 27/7): 58-61.
- Naranjo, Consuelo y Miguel Ángel Puig Samper (2021). *La esclavitud y el legado cultural de África en el Caribe*. Video. ConnecCaribbean. Madrid (30/4/2021). Edición Consuelo Naranjo; Miguel A. Puig-Samper (colaboradores An-

- tonio Santamaría; Leida Fernández; María D. González Ripoll et al.):
<https://digital.csic.es/handle/10261/239675>.
- Naranjo, Consuelo y Miguel Ángel Puig Samper (2021). *La esclavitud y el legado cultural de África en el Caribe*. Documental. CoonecCaribbean. Madrid (30/4/2021). Edición Consuelo Naranjo; Miguel A. Puig-Samper (colaboradores Antonio Santamaría; Leida Fernández; María D. González Ripoll et al.):
<https://digital.csic.es/handle/10261/239673> (en español e inglés).
- Santamaría, Antonino (2007). “España sigue creciendo en ciencia”. *El Mundo*. Madrid (2/4/2007). Televisión El Mundo. TEMA: El Año de la Ciencia y el CSIC (<https://www.elmundo.es/television.html>);
https://www.academia.edu/8768130/Espa%C3%B1a_sigue_creciendo_en_ciencia_entrevista_) Madrid, 2/5 (entrevista).
- Santamaría, Antonio (1991). “Historiadores españoles en Cuba”. Radio Progreso. La Habana, Cuba, 16/11/1991 (entrevista).
- Santamaría, Antonio (1991). “La Historia de Cuba vista desde España”. Radio Habana Cuba, La Habana, Cuba, 11/11/1991 (entrevista).
- Santamaría, Antonio (1992). “Sufrimiento. El sí francés al tratado de Maastridcht”. *El País* (Madrid 21/11/1992): 11.
- Santamaría, Antonio (1993). “Nicaragua”. *El País* (12/9/1993): 13.
- Santamaría, Antonio (1993). “Puerto Rico, en defensa del castellano”. *El Mundo* (Madrid 6/2/1993): 11.
- Santamaría, Antonio (1993). “Puerto Rico”. *ABC* (Madrid 1/2/1993): 16.
- Santamaría, Antonio (1993). “Sobre las elecciones en Cuba”. *El País* (20/3/1993): 11-12.
- Santamaría, Antonio (1994). “Después de Castro”. *El País* (10/1/1994): 12-13.
- Santamaría, Antonio (1996). “Las relaciones España-Cuba”. *Agencia Prensa Latina*. La Habana, Cuba, 3/6/1996 (entrevista).
- Santamaría, Antonio (2000). “Congreso de ADHILAC”. *Diario de Pontevedra* (15/7) (entrevista).
- Santamaría, Antonio (2007). “2007. El centenario de la ciencia española”. Entrevista, artículo Rosa M. Tristán. *El Mundo*. Madrid. [https://www.academia.edu/8768130/Espa%C3%B1a_sigue_creciendo_en_ciencia_entrevista_\(2/1\)](https://www.academia.edu/8768130/Espa%C3%B1a_sigue_creciendo_en_ciencia_entrevista_(2/1)).
- Santamaría, Antonio (2007). “El CSIC. Estatuas de los premios Nobel Santiago Ramón y Cajal y Severo Ochoa”. Telemadrid (<http://www.telemadrid.es/programas/la-otra-ciencia/>). Madrid, 2007, 02/4 (<http://www.telemadrid.es/programas/la-otra-ciencia/>).
- Santamaría, Antonio (2010). “Raúl Castro acelera los cambios para atenuar la crisis”. *Radio Francia Internacional* (10/11/2010): 1-2.
- Santamaría, Antonio (2012). “La situación en Bolivia. Dificultades del gobierno de Evo Morales y acciones de nacionalización contra empresas españolas”. Programa Primera Plana, de Ángel Expósito. Punto Radio. Madrid (2/5/2012).
- Santamaría, Antonio (2013). “Contradice sus promesas”. *El País* (16/2/2013): 11.
- Santamaría, Antonio (2013). “El relajito y la quita”. *El País* (21/3/2013): 11.
- Santamaría, Antonio (2013). “Hallado el fuerte de San Juan, construido por Juan Pardo en las Carolinas en el siglo XVI”. Materia. Web científica Materia, 3/8 (www.esmateria.com/?s=Buscar...&submit.x=5&submit.y=7; Digital CSIC: <http://digital.csic.es/handle/10261/53562>) (entrevista).
- Santamaría, Antonio (2018). “Historia de Cuba”. Habana-Radio. Programa Historia a cargo de Ana Cairo. La Habana, Cuba, 15/11/2018.
- Santamaría, Antonio (2018). “Rehabilitación del sector ferroviario: Rusia da un fuerte impulso a Cuba”. Agencia de noticias rusa *Sputnik Mundo*, 1/2 (Moscú, 2018): <https://sptnkne.ws/kBr5>.
- Santamaría, Antonio (2019). “Cooperación chino-cubana en la extracción de petróleo: ¿parte de algo mucho más grande?”. *Sputniknews Mundo* 15/5 (Moscú).
- Santamaría, Antonio (2019). “Donald Trump contra el mundo. La activación del título III de la ley Helms Burton sobre Cuba”. Agencia de noticias rusa *Sputnik Mundo* 3/5 (Moscú, 2019): https://mundo.sputnik-ews.com/radio_el_punto/201905031087062131-cuba-eeuu-sanciones-venezuela-golpe-de-estado/.
- Santamaría, Antonio (2019). “El ferrocarril cubano y el actual plan de inversiones rusas”. Agencia de noticias rusa *Sputnik Mundo* (Moscú): <https://sptnkne.ws/kBr5>; <https://digital.csic.es/handle/10261/175226>): 1-7.
- Santamaría, Antonio (2019). “El primer ferrocarril español. Camino de Hierro La Habana-Güines, Cuba (1835-1838)”. Programa De Vuelta. Radio 5. Sección Ferrocarriles, Lourdes Orozco (entrevista y colaboración) (Madrid, 9/10/2023): <https://digital.csic.es/handle/10261/341966>.
- Santamaría, Antonio (2019). “Las elecciones españolas (2019) y la Monarquía, la visita del rey de España a Cuba y las relaciones entre los dos países”. Programación Internacional, Habana Radio a cargo de Alberto Marqués Dolz. Habana Radio. Oficina del Historiador de La Habana y Academia de la Historia de Cuba (14/11/2019).
- Santamaría, Antonio (2019). Los negocios de la familia Monasterio en Cuba. Colaboración en la investigación de

- Fernando Peinado. Diario *El País*, Madrid.
- Santamaría, Antonio (2020). “Biografía de Ernesto Che Guevara”. Colaboración programa de televisión Boom. Antena 3. Madrid (10/6/2020).
- Santamaría, Antonio (2020). Actividades de la Sociedad Abolicionista en Madrid. Colaboración en la investigación de José M. Abad Liñán. Diario *El País*, Madrid.
- Santamaría, Antonio (2022). “La historia de Cuba vista por extranjeros”. Habana Radio. Oficina del Historiador de La Habana y Academia de la Historia de Cuba (27/8) (entrevista).
- Santamaría, Antonio (2023). “El primer ferrocarril español. Camino de Hierro La Habana-Güines, Cuba (1835-1938)”. Programa De Vuelta, Radio 5 (Madrid). Sección Ferrocarriles, colaboración y entrevista (<https://digital.csic.es/handle/10261/341966>), 9/10/2023.
- Santamaría, Antonio (2024). “Arechavala, azúcar y ron, 1878-1959”. Podcast, entrevista de Begoña Villanueva. New Books Networks (<https://newbooksnetwork.com/es>). 5/2024.
- Santamaría, Antonio *et al.* (1992). “El americanismo en España”. *Radio Pueblo Vallecas*. Madrid, 13/4/1992 (entrevista).
- Santamaría, Antonio *et al.* (2000). “Cuba. Programa de televisión El Faro de Alejandría de Fernando Sánchez Dragó”. Participan Antonio Santamaría, Jesús Díaz, Carlos Barbáchano, Eduardo Haro, Gabriel Pernau, Antonio Péres. Madrid. Canal 9, Valencia y Antena3 Internacional, 3/6 (<https://www.youtube.com/watch?v=o3KiSX7lO3o>). Madrid, 2000 (3/6).
- Santamaría, Antonio *et al.* (2023). *José Martí. Patria, agonía y deber*. Valencia. Buenapaso Films, TVE (colaboración y entrevista). 2024.
- Santamaría, Antonio *et al.* (2025). *Gallegos por esclavos. Emigración gallega a Cuba*. Crónicas. TVE. Madrid, 7/10 (<https://digital.csic.es/handle/10261/123544>) (colaboración).
- Santamaría, Antonio y Grupo América de Estudios Sociales (1991). “Adaptarse a la colonización o desaparecer”. *El Independiente* (26/5/1991): 42-43.
- Santamaría, Antonio y Grupo América de Estudios Sociales (1991). “España y Europa se distancian de Latinoamérica”. *El Independiente* (Madrid 27/1/1991): 40-41.
- Santamaría, Antonio (1992). “España y América”. *El País* (24/11/1992): 11.